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Protokoll  
Kirchgemeindeversammlung KGV reformierte Kirche Horw 
Sonntag, 24. April 2023, 11:15 Uhr im Kirchgemeindesaal 
____________________________________________________________ 
 
Traktanden 
1.   Begrüssung  
2.   Wahl der Stimmenzähler 
3.   Genehmigung des Protokolls vom 6.11.2022 
4.   Jahresbericht 2022 
5.   Jahresrechnung 2022 
 - Präsentation Erfolgsrechnung und Bilanz 
 - Beschluss Verwendung Überschuss 
  - Jahresabschluss Förderverein 
 - Bericht Rechnungskommission 
 - Erteilung Décharge 
6.   Wahl eines Ersatzmitgliedes in die Rechnungskommission 
7.   Genehmigung Sonderkredit für Solaranlage auf dem Kirchendach  
8.   Verschiedenes / Mitteilungen 
 

 
Anwesende des Kirchenvorstandes Kivo  
Martin Schelker, Präsident und Ressort Personal  
Irene Gantert, Ressort PR & Förderverein  
Elke Damm, Ressort Seniorenarbeit & Diakonie 
Esther Stirnimann, Ressort Unterricht  
Leandra Zeller, Pfarrerin 
Jacob Schmidt, Ressort Finanzen  
Daniel Mumenthaler, Ressort Kinder, Jugend & Familie 
Jonas Oesch, Pfarrer 
Thomas Künzler, Ressort Bau & Infrastruktur 
 
Anwesende Mitarbeitende 
Janine Oesch, Katechetin 
Cornelia Biedermann, Musik 
Simon Tschirren, Sigrist 
 
Anwesende Rechnungskommission 
Nicole Botta, Daniel Schlup 
 
Gast Synodalrätin 
Lilli Hochuli 
 
Entschuldigte Mitarbeitende, Rechnungskommission 
Annette Schmidt, Finanzen 
Sandra Wey, Kinder, Jugend und Familie 
Markus Andrey, Rechnungskommission 
 
Entschuldigte Gemeindemitglieder 
Heidrun Anliker, Annette Schmid, Stefan Fischer 
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Traktandum 
 
1. Begrüssung 

Martin Schelker begrüsst die Anwesenden und informiert über den Ablauf der Sitzung und  
die Traktanden.  

 
 
2. Wahl der Stimmenzähler  

Als Stimmenzähler werden Hansruedi Glauser und Betty Flückiger vorgeschlagen und 
einstimmig gewählt. 
 
Feststellung Anzahl der Stimmberechtigten: 
Es sind 47 Stimmberechtigte und 7 Gäste anwesend. 
 
Wahl von Katharina Murri als Horwer Vertreterin in der Synode 
Wir müssen als Ersatz von Ruth Burgherr unsere neue Vertreterin in der Synode wählen. 
Wir schlagen Katharina Murri als unsere Vertreterin vor. Damit wir sie vorschlagen kön-
nen, benötigen wir 20 gültige Unterschriften von Gemeindemitgliedern. Den Vorschlag mit 
den Unterschriften wird Martin am Montag, 24.4.2023 bei der Landeskirche abgeben. Soll-
ten sich keine weiteren Kandidatinnen melden, wird der Prozess einer stillen Wahl starten.  
 
 

3. Genehmigung des Protokolls der KG-Versammlung vom 6.11.2022 
Das Protokoll ist mit der Jahresrechnung 2022 vorgängig der Kirchgemeindeversammlung 
im Sekretariat aufgelegen. Auszüge des Protokolls werden durch Thomas Künzler vorge-
lesen.  
 
Das Protokoll vom 6.11.2022 wird ohne Änderung grossmehrheitlich angenommen.  

 
 
4. Jahresbericht 2022 

Irene Gantert dankt für die vielen Beiträge aus den Ressorts und weist auf die unter-
schiedlichen, abwechslungsreichen und interessanten Themen hin. Auch 2022 hatten wir 
ein volles Programm und die Angebote wurden sehr rege genutzt.  
Im Jahresbericht bei der Rubrik Jahresrechnung sind die Angaben zu Einnahmen und 
Ausgaben korrekt wiedergegeben. Da aber die ausserordentlichen Erträge und Aufwen-
dungen nicht aufgeführt sind, entsteht der Eindruck, dass diese Zahlen nicht korrekt sind. 
Der erwähnte Gewinn entspricht dem Betrag der revidierten Jahresrechnung 2022 und ist 
ebenfalls korrekt widergegeben. 
Ruth Burgherr dankt Irene Gantert für die aufwendige Arbeit. Es ist immer wieder interes-
sant zu sehen, wie umfangreich das Angebot ist.  

 
Die KGV nimmt einstimmig Kenntnis vom Jahresbericht 2022. 
 

 
5. Jahresrechnung 2022 

Präsentation Erfolgsrechnung und Bilanz 
Jacob Schmidt stellt einige Highlights der Jahresrechnung vor. Neben dem Kauf der Lie-
genschaft an der Schöneggstrasse 15, erwähnt er die Schaffung der neuen Pfarrstelle, 
die Umstellung der Jahresrechnung auf Kostenstellen sowie die Entwicklung eines IT 
Tools zur Vereinfachung der Jahresrechnung und der Finanzplanung. Leider mussten wir 
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aber auch den Rückgang der Steuereinnahmen von 20% zur Kenntnis nehmen. Der Peak 
bei den Steuereinnahmen scheint erreicht zu sein und wir erwarten in den nächsten Jah-
ren konstante Einnahmen von jährlich rund 1,1 Mio. Franken. Diese Einnahmen reichen 
aus, um unser Angebot mit den aktuellen Kosten aufrecht zu erhalten. Unser Eigenkapital 
beträgt CHF 2'656'795.00. 
 
Jahresabschluss Förderverein 
Der Abschluss des Fördervereins weist per 31.12.22 einen Saldo von CHF 547.75 aus. 
Dem Ertrag von CHF 40'615.94 stehen Aufwendungen von CHF 40'068.19 gegenüber. 
 
Bericht Rechnungskommission 
Nicole Botta berichtet über die Aufgaben der Rechnungskommission. Gemäss ihrer Prü-
fung bestätigt die Kommission die Richtigkeit und Vollständigkeit der Buchführung und der 
Jahresrechnung. Sie empfiehlt die Rechnung des Rechnungsjahres 2022 zu genehmigen 
und verweist dabei auch auf den Revisionsbericht der Rechnungskommission. 
 
Abstimmung Jahresrechnung, Gewinnverwendung und Décharge Erteilung 
Nicole Botta  lässt die KGV über die Jahresrechnung, Gewinnverwendung und Décharge 
Erteilung zusammen abstimmen.  
 
Dem Antrag, den Überschuss von CH 1'182.00 dem Eigenkapital der Kirchgemeinde zu-
geschrieben und dem Kirchenvorstand die Décharge zu erteilen wird einstimmig ange-
nommen. 
 
Verdankung Nicole Botta 
Nicole Botta wird im Sommer ihr Mandat in der Rechnungskommission niederlegen. Mar-
tin Schelker dankt Nicole für ihre über 20-jährige Arbeit in der Rechnungskommission. Die 
Tätigkeit in der Kommission hat sich in diesen Jahren markant verändert. Was mit einem 
Budget als Teilkirchgemeinde von rund CHF 80'000 pro Jahr gestartet ist, ist mit der Ver-
selbständigung als Kirchgemeinde im Jahr 2017 auf ein Budget von über einer Mio. Fran-
ken angewachsen. Nicole hat immer geholfen und war die grosse Unterstützerin im Hin-
tergrund. Vielen Dank Nicole! 
 

 
6. Wahl eines Ersatzmitgliedes in die Rechnungskommission 

Wahl Vorschlag Ruth Burgherr 
Mit dem Rücktritt von Nicole Botta ist ein Sitz in der Rechnungskommission frei. Martin 
Schelker hat das Gespräch mit Ruth Burgherr geführt. Sie ist seit Jahren in den ver-
schiedensten Funktionen bei uns aber auch in der Synode tätig und kennt alle Bereiche 
aus eigener Erfahrung. Der Kivo schlägt der Kirchgemeindeversammlung Ruth Burgherr 
als neues Mitglied der Rechnungskommission vor.  
Die KGV stimmt der Wahl einstimmig zu. 
Ruth Burgherr bedankt sich für das Vertrauen und freut sich auf die neue Aufgabe in der 
Rechnungskommission. 
 
Verdankung Ruth Burgherr für die Horwer Vertretung in der Synode 
Anschliessend an die Wahl in die Rechnungskommission dankt Martin Ruth für das 
grosse Engagement in der Synode. Sie hat sich sehr stark in die Synode eingebracht, ob 
als Mitglied oder auch als Präsidentin.  
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7. Genehmigung Sonderkredit für Solaranlage auf dem Kirchendach 
Thomas Künzler erläutert die Vorarbeiten für den heutigen Antrag. Seit der letzten KGV 
im November 2022 hat der Kivo die Ausschreibung für eine Photovoltaik Anlage auf dem 
Kirchendach und dem Neubau vorbereitet. In einem ersten Schritt hat er Lieferanten defi-
niert, eine Vorselektion getroffen, Briefing Gespräche durchgeführt, nachverhandelt und 
das ganze Projekt durch einen neutralen Ingenieur einerseits auf die technische Umset-
zungskomponenten und andererseits die finanziellen Parameter überprüfen lassen.  
 
Wir legen der KGV heute einen Antrag für die Umsetzung einer Photovoltaik Anlage auf 
dem Kirchendach mit 246 m2 Fläche, einem Batteriespeicher für 19 kWh und einer Elekt-
romobilitätslösung vor. Das Projekt auf dem Neubau wollen wir aus Kostengründen nicht 
weiterverfolgen. Wir sind als Kivo verpflichtet, die Finanzen nicht nur für Infrastruktur Pro-
jekte einzusetzen, sondern auch den Grundauftrag umfassend zu erfüllen. Aus diesem 
Grund beschränken wir uns auf die Umsetzung der Anlage auf dem Kirchendach. 
 
In der Gesprächsrunde  wurden Themen wie Batteriespeicher (Salz vs. Lithium Batterie), 
Elektromobilitätslösung, Eigenverbrauch, Kosten usw. diskutiert. Nach Abschluss der Dis-
kussion hat Martin Schelker den Antrag für die Genehmigung eines Sonderkredites für die 
Umsetzung einer Photovoltaik Anlage auf dem Kirchendach, einer Speichermöglichkeit 
sowie einer Elektromobilitätslösung im Budgetrahmen von CHF 129'000 gestellt. Dem An-
trag wurde einstimmig stattgegeben. 
 
Vorbehalten der Umsetzung bleibt die Bewilligung des kantonalen Denkmalschutzes und 
der Gemeinde Horw. Sobald wir diese erhalten, werden wir die Kosten für das Angebot 
neu überprüfen und das Umsetzungspaket definieren. Dieses Vorgehen ist notwendig, da 
mit der aktuellen wirtschaftlichen Situation die Kosten sehr stark variieren und erst bei der 
Auftragserteilung fixiert werden können.  
 
Die Umsetzung wird nicht vor 2024 erfolgen, weshalb wir den Sonderkredit in das Budget 
2024 integrieren möchten. 

 
 
8. Verschiedenes  

Ostergarten 
Irene Gantert hat sich Tage und Wochen für die Umsetzung eingesetzt. Sie war der Motor 
des Ostergartens und musste Vieles aushalten. Dank ihr wurde der Ostergarten ein umfas-
sendes Ereignis, das vielen Helfenden, Freunden und Gästen in bester  Erinnerung bleiben 
wird.  
 
Martin dankt Irene für die schöne Umsetzung und den tollen Ostergarten und überreicht ihr 
einen Blumenstrauss. Jonas schenkt Ihr einen Gutschein für ein Weekend im Tessin.   

 
Heute Nachmittag Begegnungen auf dem roten Platz 
Innerhalb seines Vikariats Jahres bei uns setzt Claude Reifler heute Nachmittag ein Begeg-
nungsprojekt auf dem roten Platz bei der Gemeinde Horw um. Ab 13.30 Uhr sind alle will-
kommen. Es gibt einen Kaffee aus der speziellen Kaffeebude oder die Hüpfburg lädt die 
eine oder andere zur Betätigung ein.  
 
Nächstes Grossprojekt «Orgel» 
Martin informiert die KGV über die anstehende grosse Revision der Orgel in den kommen-
den Jahren. Da der Kivo aktuell nicht sicher ist, wie der Weg mit der Orgel weitergehen soll, 



 

 
Protokoll Kirchgemeindeversammlung 24. April 2023  Seite  5 

 

bittet er um Input der Gemeindemitglieder. Gleichzeitig hält er fest, dass der Kivo den Neu-
ersatz der bestehenden Orgel nicht plant.  
 
 

 Diverses 
 Inge Hauenschild dankt dem Kivo und allen Mitgliedern für ihren wunderbaren Einsatz. 
 
 
Der Präsident schliesst die Sitzung und dankt für das Vertrauen, das Kommen und wünscht allen 
einen wunderschönen Sonntag. 
 
__________________________________________________________________________________________________________ 
 
 

Ende der Sitzung 12:33 Uhr 
Horw, 24. April 2023 
Thomas Künzler 


